



**2 minutes
pour comprendre**

Identité / Égalité / Différence

Es-tu au clair avec le sens des concepts philosophiques d'égalité, de différence et d'identité ? Lumni t'aide à faire le point.



L'exemple concret

Marianne sort enthousiaste de son cours d'histoire :

- C'est formidable qu'on soit tous égaux en démocratie !
- Quelle horreur, proteste Gaël, brandissant un drapeau breton, on est tous différents au contraire, et c'est l'essentiel, essayerais-tu de nier mon identité ?

Avant que leur discussion ne tourne à la bagarre, il convient de préciser le sens des mots qu'ils emploient.

L'identité en philosophie

Chacun d'entre nous a une identité. Elle dépasse d'ailleurs largement les quelques informations disponibles sur la carte d'identité. Notre histoire, notre héritage culturel, mais aussi nos expériences personnelles et notre éducation, et même notre sens critique, tout cela constitue la personne que nous sommes. **Notre identité évolue donc sans cesse**, mais cela n'empêche pas que la personne que je suis reste la même personne tout au long de la vie : à 80 ans je suis la même personne qu'à 15, alors même que j'ai considérablement changé. Certains philosophes emploient le mot «*mêmeté*», qui est peut-être plus clair.

La différence en philosophie

Ainsi nous sommes tous différents, en fait. Le vécu de chacun étant toujours unique, il s'ensuit que nous sommes tous différents. C'est d'ailleurs pour cela que les humains ne sont pas interchangeables, qu'on ne peut pas remplacer quelqu'un qu'on a perdu. On est même différents par rapport à nous-mêmes, avec le temps, c'est cela, changer.

L'égalité en philosophie

En même temps, nous sommes tous égaux, en droit. C'est cette liberté d'être soi-même que le droit,

en démocratie, consacre et protège. On l'appelle la «*liberté de conscience*». Être égaux ne signifie donc pas être tous pareils, **mais avoir tous la même valeur aux yeux du droit**. Cette valeur c'est la dignité humaine, et elle est strictement la même pour le président de la République que pour le voisin du coin.

L'égalité de tous équivaut donc au même droit pour chacun à s'affirmer tel qu'il est, dans son identité. Marianne et Gaël sont donc égaux dans leur droit à affirmer leur identité, c'est à dire à être différents.



Lumni

t'as la ref

Retrouve aussi toutes les vidéos sur les notions philosophiques avec la série Les clés de la philo.